
从“独善其身”到“为民请命”

“您最初是一名进城务工
者，又从事邮政快递行业的一线
工作，作为全国人大代表，您是
如何利用这样身处行业一线的
特点去提出相关的意见建议，履
职尽责的？”在回应现场记者提
问时，柴闪闪说，17年前他从湖
北农村走进上海邮政，在站台上
装卸邮包。

“当时每天工作中，一天
3000多袋扛下来，躺在托盘上就
再也不想起来，这种与理想工作
的巨大反差也曾让我多次想过
放弃，但在企业工会的关怀下，
我坚持了下来，并慢慢融入了邮
政这个大家庭。2011年，我报名
参加了全市的邮政业务大比
武。得益于多年的工作积累，在
决赛中，我得到了全能第一的好
成绩，也因此获得了更多成长和
锻炼的机会。”

在代表通道上，柴闪闪继续
说，作为一名全国人大代表，为国
家建言献策、为劳动者代言发声，
让大家的生活更美好、让更多人
可以更好地去追逐自己的梦想，
是自己新的责任和使命。

“2018年，我在一次垃圾分类
的调研中看到，快递的包装物塞
满了干垃圾桶，包装袋上也缠满
了层层的胶带，工作的便利让我
知晓，碰到购物节日时，这种现象
会更加突出。这种现象带来的是
资源的极大浪费和城市治理的负
担。为此，我在本届二次会议上

提出了‘大力推进快递包装绿色
化’的建议，相关建议也被国家所
采纳，‘绿色化、减量化、可循环’
的绿色行动在行业内全面展开。”

2020年，柴闪闪参与了一起
外卖员撞人的纠纷调解，伤者家
属为亲人得不到应有的赔偿非
常烦恼，外卖员也为无力赔付急
得直落眼泪。复杂的用工关系
对应的是责任的层层推诿。柴
闪闪说，这个案例中，这位小哥
也就20刚出头，和他当初进城打
工时一样，都是一心想通过劳动
多挣点钱，向自己的父母证明一
下自己。

“这也让我不由想起2020年
初新冠肺炎疫情突发的那段时间
里，有无数的外卖员、快递员像勤
劳的小蜜蜂一样穿街走巷，服务
于城市‘毛细血管’的最后一公
里，应该让他们更好地融入城
市。所以，在去年，我把他们的心
声带到了全国人代会的现场，在
全国人大的重点督办下，人社部
等八部门联合出台了《关于维护
新就业形态劳动者劳动保障权益
的指导意见》，民声又一次上升为
了国家意志。今年，我又带来了
一份关于规范外包类灵活用工的
建议。”柴闪闪说。

“我愿通过一点一滴的履
职，反映更多一线劳动者的所思
所想所盼，和大家一起努力，共
同拥有闪闪发光的人生。”柴闪
闪说。
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本报讯 记者 范彦萍 目前，
针对年轻人的医疗整形中存在着
不少乱象。今年的全国两会上，
全国政协委员、上海市政府参事、
上海中华职教社常务副主任胡卫
积极呼吁，规范整形市场，防止青
年误入“整形”消费陷阱。

现状：整形业乱象丛生
医美作为一种非必要的医疗

行为，在青年群体中成为一种消
费趋向。胡卫认为，整形业乱象
对青年人造成群体性的伤害：首
先是直接的身体健康损害；其次，
误导青年价值观，助推青年人的
容貌焦虑和过度追求颜值；再次，
整形消费的贷款或分期付款等方
式，让年轻人陷入以“美丽”为名
的消费贷陷阱中。

究其原因，胡卫认为，一是低
价广告宣传，虚构消费陷阱。整
形市场上的低价产品比比皆是，
但仅限于广告宣传，远低于实际
花费。二是借助医学技术，宣扬
商业高效“美”。整形机构借助现
代医疗技术，用宣传话术将商业
美包装为年轻人可自主追求的新
型高效美。他介绍说，现在市面
上还出现了借助金融工具，助推
青年超前消费的现象。比如有的
整形机构推出多种便利的消费途
径，类似线下的消费贷款，线上分
期付款，从而诱导年轻人的非理
性消费。

建议：需要价值引导
针对这些美丽陷阱，胡卫建

议要出台规范整形业的法律法
规。他认为，医疗整形作为新兴
行业，亟须完善相关法律及相关
细则。

他还建议进行价格指导，减
少消费陷阱。按照医疗机构的相
关标准给予整形机构相关服务项
目价格指导，杜绝整形业的价格
不透明和野蛮经营，设置指导价
格查询官方平台，并对未获得国
家安全认证的整形项目予以坚决
取缔和通报。同时，应对其项目
的贷款消费等制定严格标准，并
限制没有经济收入能力的青少
年，特别是学生群体的“美丽贷”。

“我们需要价值引导，提升青
年理性认知和整形风险意识。”胡
卫强调说，整形产业推崇的标准
化“商业美”，不应成为衡量美的
标准。青少年处在世界观、人生
观和价值观养成的关键期，应对
年轻人加强对整形风险的宣传教
育，在主流媒体平台、视频网站的
公益广告等方式，宣传整形风险，
引导青年树立正确的价值观，不
盲从商业化的美。

全国人大代表柴闪闪走上“代表通道”：

闪闪发光的追梦人

柴闪闪在调研中。 资料图

规范整形市场
防止消费陷阱

“大家好，我叫柴闪闪，闪闪发光的闪，是一名
85后农民工代表。”

昨天上午9时，第十三届全国人民代表大会第
五次会议在人民大会堂举行开幕会。会议开始前
举行了今年首场“代表通道”采访活动。来自上海
团的全国人大代表、中国邮政集团有限公司上海市
邮区中心邮件接发员柴闪闪和两名基层代表首批
走上代表通道，他也是第一个接受采访的代表。

青年报记者 刘昕璐

柴闪闪在接受本报采访时
说，当得知要走上代表通道，曾
于2020年两会时走上代表通道
的朱国萍代表就给他加油打
气，并笑称“履职履得好才会被
选上啊”。这份肯定和鼓励，让
柴闪闪倍添动力，也深感自豪
和责任重大。为了这短短几分
钟，他认真梳理了自己履职以
来的一幕幕。

“我们这届代表当选时，
相比往届，基层代表的比例有
了很大幅度的上升，基层代表
的声音也越来越被国家重视。
我能走上代表通道，也与党和
国家对新业态就业群体的关注
和重视有关，这个群体越来越
走向‘台前’。”柴闪闪坦率地
说。

从小乡村到大城市，从转运
员到技术工，“85后”柴闪闪就
是中国近3亿农民工奔跑追梦
的代表。从履职的第一年，就被
媒体冠上了“把自己‘寄’进人民
大会堂”的“快递小哥”的称号。
履职这五年，柴闪闪也一直关注
着一个群体——新就业形态从
业者，他们是外卖骑手、快递小
哥、生鲜配送员等。

从让技术工人得到更多个
性化培训，到让快递小哥参与
社会治理，为平台就业者创造
更公平的劳动环境、更完善的

社会保障，柴闪闪从未忘记自
己身后代表的群体。他还建议
提倡绿色循环包装、加强快递
隐私面单保护，为这个行业的
发展建言献策。

“说起农民工，公众就会联
想到的是劳动素质不强这个代
名词，但他们的就业能力、就业
环境、包括新就业形态从业者
的劳动保障，都需要社会更多
的关护和引导，并形成尊重劳
动者、培植高素质劳动者的浓
厚氛围。”对此，柴闪闪也很欣
慰，通过为这个群体不断鼓与
呼，很多情况有了大幅改善，这
一次，更是直接站在最受瞩目
的“代表通道”为背后的群体发
声。

“日常，我看到有很多快递
小哥、外卖骑手怀着热心甘于
付出，在生活服务的方方面面
当起‘流动的志愿者’，也让越
来越多的公众看到他们、关心
他们。我希望，有了对这个群
体更多的认可、尊重，他们也能
为社会做出更大的贡献。”

柴闪闪说，其实，自己来到
上海后的快速成长、当代表以来
的履职情况、以及切身感受到的
人民代表大会制度的优越性，就
是他最想通过代表通道告诉大
家的，而这也是把最生动的中国
故事告诉世界的一个窗口。

为国家建言献策 为劳动者代言发声

把最生动的中国故事告诉世界

全国政协委员胡卫
青年报记者 范彦萍 摄

柴闪闪在代表通道接受采访。 新华社 图

“我愿通过一点一滴的履职，反映更多一线劳

动者的所思所想所盼，和大家一起努力，共同拥有

闪闪发光的人生。”

“我希望，有了对这个群体更多的认可、尊重，

他们也能为社会做出更大的贡献。”

从追梦人到“代言人”


